
形态特征院
缠绕性落叶木质藤本袁 长达 13

米曰小枝带绿色袁有细纵条纹遥 叶圆肾
形或卵圆形袁长宽均 7~10 厘米袁顶端
急尖或渐尖袁 基部浅心形或近于截
形袁边缘近全缘或 3~7浅裂袁无毛袁下
面苍白色袁掌状脉 5~7 条曰叶柄盾状
着长袁长 6~12 厘米遥 花单性袁雌雄异
株曰花序圆锥状袁腋生曰雄花序总花梗
长 3 厘米袁花梗长约 5 毫米曰花黄绿
色曰雄花萼片 6 枚左右袁覆瓦状排列曰
残破花瓣 6~8袁卵形袁边缘稍内卷袁较
萼片小曰雄蕊 12 或更多袁花药球形遥
果实核果状袁 圆肾形袁 直径 8~10 毫
米袁成熟时黑紫色遥

生境分布院
中生植物遥生于山区路旁尧山沟多

石砾地尧采伐迹地尧河边灌丛遥可栽培遥
分布于东北尧华北和华东袁朝鲜尧日本
和俄罗斯西伯利亚地区也有遥
用途院
根及根状茎药用遥 春秋采挖袁除去

茎叶及须根袁洗净袁晒干遥根茎性味苦袁
寒遥 有小毒遥 清热解毒袁消肿止痛袁通
便袁利咽袁抗癌遥主治急性咽喉炎尧扁桃
体炎尧牙龈肿痛尧风湿痹痛尧痔疮肿痛尧
蛇虫咬伤尧肺热咳嗽尧湿热黄疸尧痈疖
肿毒尧便秘尧食道癌尧胃癌等遥还可毒杀
麻雀尧 灭蛆遥 韧皮纤维可为麻的代用
品袁可编织也可供造纸遥

近日袁根河森工公司根河源国家湿地公园工作人员走进根河市第二小学袁开展野共筑生
态文明袁共建绿色家园冶主题宣传活动遥
他们通过生态宣讲尧发放传单尧悬挂条幅等形式袁宣传生态文明思想袁增强青少年生态

保护意识遥
徐妍 摄

开栏语

学习宣传贯彻党的二十大精神袁是当前
和今后一个时期的首要政治任务和头等大
事遥从党的十九大提出牢固树立社会主义生
态文明观袁推动形成人与自然和谐发展现代
化建设新格局袁再到党的二十大提出推动绿
色发展袁促进人与自然和谐共生袁林区从事
生态保护建设事业的干部职工袁特别是获得
林区开发建设 70周年野兴安脊梁冶称号的获
得者精神振奋尧备受鼓舞遥今日起袁本报开设
野学习宣传贯彻党的二十大精神窑耶兴安脊
梁爷勇担当冶专栏袁野兴安脊梁冶称号获得者将
结合工作实际袁不断发挥聪明才智袁以饱满
的热情和昂扬的斗志推动党的二十大精神
落到实处袁切实为野发展现代林业 建设美丽
林区冶凝心聚力尧贡献力量遥
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作为林区开发建设 70 周年野兴安脊梁冶称号的获得
者袁阿里河森工公司森防站站长任仲波在观看完党的二
十大开幕盛况后袁在工作日志中激动地写道院野党的二十
大报告中指出袁必须牢固树立和践行绿水青山就是金山
银山的理念袁 站在人与自然和谐共生的高度谋划发展袁
这进一步指明了林业高质量发展的前进方向袁是我们林
区工作者在新时代新征程上推进美丽中国建设的行动
纲领和根本遵循遥 冶

野党的二十大报告中的哪部分内容袁 让你最有触
动钥 冶10 月 16 日袁收听完习近平总书记所作的报告后袁
任仲波在单位的工作群中抛出了话题袁 只见大家你一
言我一语热烈讨论着袁每一句话里袁都让人充分感受到
伟大祖国的日新月异袁 感触到发自职工内心满满的获
得感遥
从野实施科教兴国战略袁强化现代化建设人才支撑冶

到野增进民生福祉袁提高人民生活品质冶再到野坚持和完善
耶一国两制爷袁推进祖国统一冶遥 短短几分钟袁职工的回复就
刷满了手机屏幕遥 当然在群聊中袁 呼声最高的还是关于
野推动绿色发展袁促进人与自然和谐共生冶的阐述遥

野你看袁习近平总书记专门提出了关于提升生态系统
多样性尧稳定性尧持续性的内容袁这是对我们莫大的鼓舞
和支持遥 冶野对袁对袁还特别强调了要加强生物安全管理袁防
治外来物种侵害遥 冶在与干部职工进一步互动后袁任仲波
的内心充满期待袁 他深知作为一名林业有害生物防治工
作者袁这是一份荣誉袁更是一份责任与使命袁只有深刻贯
彻落实党的二十大精神袁深入践行习近平生态文明思想袁
才能守护好祖国北疆这片茫茫林海遥

野我要用鲜活的学习形式让干部职工了解党的二十
大精神袁用党的创新理论武装职工群众的头脑袁为森防
事业贡献力量遥 冶任仲波表示袁要认真学习贯彻好党的二
十大精神袁切实把思想和行动统一到党的二十大精神上
来袁以饱满的热情和昂扬的斗志袁带领职工不断在林业
有害生物防治工作中拼搏奋发尧再立新功遥
自党的二十大胜利闭幕以来袁 该森防站党支部就采

取集中学习尧野三会一课冶尧专题学习会等形式袁组织全体
党员学习党的二十大精神尧叶中国共产党章程渊修正案冤曳袁
深刻领会学习内容袁让学习党的二十大精神蔚然成风袁有

效推动党的二十大精神落实落地尧扎根生根遥 同时袁为了把党的二十大精神学深悟透做实袁
任仲波还与党支部书记一起创立了每天五分钟野林思考冶的工作内容袁引导职工思考如何将
党的二十大精神融入尧贯彻尧落实到本职工作中袁逐步培养职工的情怀和素养遥

野有时我也会设计一个选题袁比如结合二十大报告内容袁跟大家一起探讨美丽中国建设
中生态保护是如何发挥重要作用的遥 冶任仲波介绍道遥
感悟思想伟力袁汲取奋进力量遥 如今袁任仲波带领职工按照党的二十大报告中提出的加

强生物安全管理尧防治外来物种侵害的决策部署袁抢先抓早尧全力以赴推进林业外来入侵物
种普查尧外来入侵物种监测工作袁以实际行动贯彻落实好党的二十大精神遥与职工们深入推
进松材线虫病疫情普查工作袁强化外地引进林草种子苗木检疫审批管理袁严防外来物种入
侵遥 同时袁任仲波科学系统布局阿里河地区防治基础设施建设项目袁全面提升公司重点生态
区域尧重点外来物种监测检疫和
治理能力遥
展望新征程袁任仲波信心满

怀尧 干劲更足地说院野接下来袁我
们要在科技创新项目上多下功
夫袁加强对阿里河地区常见林业
有害生物防控技术的研发攻关袁
破解防治技术难题袁在重大林业
有害生物防治工作中求突破袁在
发展现代林业尧建设美丽林区的
过程中展现耶兴安脊梁爷的新担
当尧新作为遥 冶
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记忆中 袁我
最难忘的一次飞
防作业是在 2019
年 6月袁 现在我
仍能记起当时的
感受袁 既有紧锣

密鼓尧争分夺秒打赢虫口夺绿攻坚战
的紧迫感和使命感袁又有野外宿营生
活的乐趣和同事间团结互助的友情袁
还有坐飞机时跟随山形地势高低起
伏袁而频繁上下拔起或俯冲时的颠簸
感和喷药作业时的不易感袁至今回想
起来仍历历在目遥

那年袁绰源林区因落叶松毛虫大

发生袁形势严峻袁森防站的全体员工均
参加了飞机防治任务袁进行虫口夺绿遥
调用的飞机是北大荒防航空 B要
7641遥 防治期间袁每个人分工明确袁有
做农药配比的袁有进行药效实验的曰有
搅拌药液袁给飞机加农药的曰有做防治
架次记录袁做后勤给养保障的曰有做现
场治安维护或防后效果调查的曰 还有
帮大厨打杂做饭或打扫卫生的遥 大家
围绕飞机撒药作业各司其职袁 井然有
序遥我们的野外宿营生活袁更像一个大
家庭袁同吃一锅菜袁同住帐篷房袁没有
贵贱高低之分袁团结一心袁有条不紊袁
并肩奋斗遥

我们每个人分批次体验了一次
坐飞机撒药的感受和高空作业的难
度袁不少同事眩晕呕吐袁尤其爱晕车
的人呕吐得更厉害袁而要控制好飞机
升降高度袁 进行精准撒药难度更大袁
除了要有过硬的技术袁还要有丰富的
防治经验袁 完成这次飞机防治任务袁
让我更感到身为森防人肩上的职责
重大袁使命光荣袁看到那些被我们精
心防治后的植物茁壮生长袁更让我有
成就感遥
近年来袁随着林区生物防治力度

不断加大袁从人工悬挂鸟巢箱招引益
鸟袁开展野以鸟治虫冶防治曰到悬挂蜂

卡释放赤眼蜂袁 开展 野以虫治虫冶防
治袁 有效修复了林内生物链的完整袁
维护了生物链的平衡发展袁林业有害
昆虫大发生的概率越来越小袁采用飞
机防治的概率也随之减小袁这是森防
人都想看到的遥
而那次飞防作业袁防治效果非常

好遥 尤其是飞机喷药时的画面袁十分
震撼袁药液所到之处袁松毛虫无论大
小袁 均从树干上或枝叶上相继坠落遥
虽然防治时间短袁但却见效快袁节省
人力袁不留死角遥 相信这是森防作业
中袁让人最有成就感的时刻遥

难 忘 那 次 飞 防 任 务
阴 雷英

纵横
生态

深秋时节袁 黄河流域风光格外
壮美遥 从水天一色的河面到颗粒归
仓的沃野袁 从层林尽染的群山到一
望无际的草原袁斑斓画卷徐徐铺展遥
据报道袁黄河已实现连续 23年不断
流袁水沙治理取得显著成效袁生态环
境持续向好遥
黄河是中华民族的母亲河袁保护

黄河是事关中华民族伟大复兴的千
秋大计遥在习近平总书记主持召开黄
河流域生态保护和高质量发展座谈
会三周年之际袁十三届全国人大常委
会第三十七次会议通过黄河保护法袁
为黄河流域生态保护和高质量发展

提供了法治保障遥 党的十八大以来袁
相关地区和部门携手奋进袁坚持共同
抓好大保护袁协同推进大治理袁加强
生态环境保护袁 保障黄河长治久安袁
推进水资源节约集约利用袁推动黄河
流域高质量发展袁流域生态环境持续
明显向好遥

野黄河宁袁天下平遥冶裹泥卷沙尧河
道摆动尧地上悬河等诸多问题袁让黄
河成为全世界泥沙含量最高尧治理难
度最大尧水害严重的河流之一遥 党的
十八大以来袁以习近平同志为核心的
党中央着眼于生态文明建设全局袁把
黄河流域生态保护和高质量发展上
升为国家战略袁明确了野节水优先尧空
间均衡尧系统治理尧两手发力冶的治水
思路袁 搭建黄河保护治理 野四梁八
柱冶袁 黄河治理和黄河流域经济社会
发展都取得了巨大成就遥同时也要看
到袁在黄河流域生态保护和高质量发
展上还存在一些突出矛盾和问题遥保
护母亲河袁必须咬定目标尧脚踏实地袁
埋头苦干尧久久为功袁坚定不移做好
各项工作遥

治理黄河袁重在保护袁要在治理遥
黄河流域上中下游不同地区自然条
件千差万别袁 生态建设重点各有不
同袁必须坚持因地制宜尧分类施策遥上
游流经雪域高原尧草场湿地袁必须通
过自然恢复和实施重大生态保护修
复工程袁强化水源涵养功能遥 中游流
经黄土高原袁自北向南穿行晋陕峡谷
间袁 必须突出抓好黄土高原水土保
持袁加大水土流失综合治理力度遥 下
游河道多为野地上悬河冶袁必须推进湿
地保护和生态治理袁促进黄河下游河
道生态功能提升和入海口生态环境
改善遥 就全流域而言袁黄河水资源先
天不足袁相关地区和部门要实施最严
格的水资源保护利用制度袁全面实施
深度节水控水行动袁实现用水方式由
粗放低效向节约集约的根本转变遥

黄河流域是全国重要的农牧业
生产基地和能源基地袁是我国重要的
经济地带遥然而袁受地理条件等制约袁
沿黄各省区经济联系度历来不高袁区
域分工协作意识不强袁高效协同发展
机制尚不完善遥 强化全流域协同合

作袁才能更好推动黄河流域生态保护
和高质量发展遥比如袁在农业上袁黄淮
海平原尧 河套灌区等粮食主产区袁可
积极推广优质粮食品种种植曰 内蒙
古尧宁夏尧青海等省区可建设优质奶
源基地尧现代牧业基地等遥 流域内因
地制宜发展富民乡村产业尧加快发展
农产品加工业袁有利于打造从田间到
餐桌的全产业链条遥 再比如袁在加快
战略性新兴产业和先进制造业发展
上袁沿黄中下游产业基础较强袁可打
造具有较强竞争力的产业集群袁上中
游地区可提高承接国内外产业转移
能力遥流域各地紧密结合比较优势和
发展阶段袁 培育经济重要增长极袁就
能增强流域高质量发展内生动力遥

大河奔涌袁九曲连环曰万里黄
河袁气象万千遥 党的二十大报告提
出院野推动黄河流域生态保护和高
质量发展遥 冶保持历史耐心和战略
定力袁我们一定能推动黄河流域生
态保护和高质量发展不断取得新
进展遥

渊据人民网冤

推动黄河流域生态保护和高质量发展
阴 王浩

10月 26日袁浙江长兴野金钉子冶
剖面等 7个地质遗产地成功入选全
球首批 100个地质遗产地名录遥
什么是地质遗产钥这是记录地球

演化和地质过程的遗迹地遥在地球演
化的漫长历史时期袁由于内外动力的
地质作用袁形成尧发展并遗留下来许
多珍贵尧不可再生的地质现象遥 这其
中的大多数袁如今都是著名风景名胜
区袁具有很高观赏价值遥
还有一类地质遗产袁 看起来似乎

与风景名胜无关袁 却记录着地球生命
演化的历史遥 浙江长兴煤山剖面袁大家
看到的是层层叠叠的石头袁 但在科学
家眼中袁这些石头是有时间顺序的袁下
面的石头是在更久远的时间堆积的袁
上面的石头比较野年轻冶袁一层层石头
中含有大量化石袁 化石又记载着地球
演变历史的重要信息遥 地层古生物学
研究人员将一层层石头看作地球生命

演化这本野书冶中的一页页纸袁石头里
的化石和各种地质信息就是书页上的
文字袁我们的工作就是破译这本野书冶
的奥秘袁然后向公众揭秘这本野书冶中
生动有趣的地球历史故事遥
如今袁不同方向的科学家研究不

同类别的化石和各种地质信息袁然后
将这些信息集中到一起袁就可以了解
整个地球历史的故事了遥
这是个什么样的故事呢钥
我们对 6600万年前白垩纪末的

恐龙灭绝事件并不陌生袁但许多人不
知道的是袁2.52亿年前二叠纪末发生
了史上最大规模的一次生物灭绝事
件院新一轮物种大洗牌中袁古生代生
物群被现代生物群替代袁蕨类植物被
带花的裸子植物替代袁地球进入以恐
龙为代表的爬行动物时代遥
在长兴煤山袁国内外科学家一起

开展了高精度综合年代地层框架和
环境背景的研究袁发现可能由于大规
模火山爆发造成的温室气体排放和
快速升温事件袁 造成了地表环境巨
变袁 是导致此次生物大灭绝的主因遥
揭开地球生命演化的历史袁对我们了

解人类活动对地球生态环境的影响袁
更好地保护今天的地球生态环境袁理
解和践行野双碳冶战略袁有着积极意
义遥这也是地质遗产带给我们的宝贵
知识财富遥
值得一提的是袁我们在浙江长兴

煤山国家级地质遗迹保护区袁还可以
看到一个 10米高的立柱袁 顶端是放
大了上千倍的一块化石模型要要要微
小欣德刺遥它来源于半山腰的一片岩
层中袁在 2000年被确定为野金钉子冶
的标志化石曰 山脚下的另一片岩层
中袁 蕴含着名为王氏克拉克刺的化
石袁在 2005年被确定为另一枚野金钉
子冶要要要短短 40多米距离的岩层袁一
个是中生代三叠纪的开端袁另一个是
古生代二叠系长兴阶的起点袁 两颗
野金钉子冶 记录了地质历史中古生代
最后的近 200万年历史遥
地质学上的野金钉子冶袁是为定义

和区别全球不同年代所形成的地层
的全球唯一标准袁在特定的地点和特
定的岩层序列中标出袁以解决地质历
史的时间对比问题遥 目前袁我国已建
立了 11颗野金钉子冶袁是数量最多的

两个国家之一遥这也体现出地质遗产
的重要科学价值遥
近年来袁我国对地质遗产地的保

护越来越规范遥长兴煤山过去是连片
的采石场袁老乡们从中挖掘出大量精
美化石后袁 当地在 1980年叫停了采
石并展开保护遥 现在袁在煤山剖面采
集样品袁需要事先向地方政府报备且
仅限于科学研究遥同样袁在珠峰袁虽然
攀登者人数不减袁但大家的环保意识
不断提升袁这也是我国社会文明程度
提高的直观反映遥

保护并不意味着不能进行开发
和利用遥 正相反袁保护是为了更好地
进行科学研究袁 规范有序的开发尧科
学合理的利用也能更好保护遥在我国
东部省份袁一些地质遗产地周边配套
建设了博物馆尧科技馆袁帮助大家加
深对地质遗产的理解袁长兴煤山就建
了两个博物馆曰 在广袤的中西部地
区袁 地质遗产多数建在地质公园尧地
质遗产保护区内袁保护与发展更接近
原生态尧自然态袁也体现出人与自然
和谐共生的理念遥

渊据人民网冤

读 懂 地 球 演 化 的 历 史
阴 沈树忠

荫植物 蝙 蝠 葛
阴 张树涛

知 识 窗
ZHISHICHUANG

学习宣传贯彻党的二十大精神

野兴安脊梁冶勇担当


